

PARA PONER LA FE AL DIA. SINTESIS DE LOS TEMAS

Tema 1: PASOTAS, BEATOS Y OTRA GENTE

1. EL AMBIENTE

Es corriente que todo lo relacionado con la fe le interese más bien poco a la mayoría de la gente

Hay ocasiones en la vida en las que de siempre ha sido costumbre acudir al cura y a la iglesia.

- Pasotas: no se interesan... creen que eso no sirve para nada..
- Beatos: personas exageradas en las prácticas religiosas
- Creyentes: la fe es algo importante... hay gente para todos los gustos...

2. LA FE Y EL AMBIENTE

El ambiente no ayuda demasiado al progreso de la fe.

Es frecuente que los que se llaman creyentes vivan de tal forma que hagan poco atractiva la misma fe.

3. EL ROLLO

Para mucha gente esto de la fe es un rollo que no se entiende.

Dios es bueno y omnipotente... En contraste con la ciencia moderna

4. UNA CARGA PESADA

Obligaciones y prohibiciones... Gente triste y entristecida, sin alegría...

Entendida así la fe, no puede ser atractiva

5. Y ADEMÁS LA IGLESIA...

Hay otro "inconveniente", la iglesia, refiriéndose al clero (papa, obispos, curas, monjas, frailes...)

Hay que "soportar" no sólo a Dios, sino a señores que "viven del cuento"...

El rechazo de uno, lleva al rechazo de otro...

CUESTIONES

- *¿Te consideras pasota o creyente? ¿Porqué?*
- *¿Qué es para ti la fe?*
- *¿Crees que serías más feliz si no fueras creyente?*
- *¿De dónde crees tú que provienen las mayores dificultades que la gente suele tener contra la fe?*

Tema 2: LA COSA MÁS NATURAL DEL MUNDO

1. CREER Y SABER

Parece que creer es para los muy privilegiados o para los muy tontos...

Creer es lo más natural del mundo

La ciencia se basa en la evidencia, la fe en el testimonio

La mayoría de nuestros conocimientos vienen por la fe y no por la ciencia. Por eso sin fe resultaría extremadamente difícil vivir.

El conocer está íntimamente relacionado con el creer.

2. CREER EN DIOS

Al hablar de fe cristiana, estamos hablando de la fe en Dios, a quien no vemos.

Científicamente no se puede afirmar ni negar la existencia de Dios... Porque Dios no es una "cosa más"...

Dios como fundamento último de toda la realidad

Cristianos anónimos entre los no cristianos y ateos anónimos entre los cristianos.

El profeta Jeremías: "conocer a Dios es practicar el derecho y la justicia" (Jeremías 22,15-16)

Por eso creer en Dios es lo más natural del mundo, pero también es difícil.

CUESTIONES

- *¿Por qué crees tú que la fe resulta tan difícil para mucha gente?*
- *¿Qué es lo que más te cuesta a ti personalmente en todo esto de la fe?*
- *¿Cuál es el verdadero problema que la fe plantea a toda persona?*
- *¿Qué relación existe entre la fe en las personas y la fe en Dios?*

Tema 3: "CREO EN TI"

1. UN ASUNTO COMPLICADO

Para muchos esto de tener fe es un asunto muy complicado... piensa que tener fe es tener por ciertas y verdaderas una serie de cosas, doctrinas y teorías...

Es difícil sabérselas de memoria y más aceptarlas sin más... ¿cómo creerlas si no se saben...?

Situación ridícula... ¿No se nos habrá presentado la fe de una forma extraña...?

2. PARA LA GENTE SENCILLA

Jesús nos dice en Mateo: "Te doy gracias, Padre, porque has escondido estas cosas a los sabios y entendidos, y se las has revelado a la gente sencilla"

Jesús no vino a enseñar una serie de teorías complicadas, ni doctrinas raras...

3. ASI EMPEZO LA COSA

"Cambiad de vida y creed la Buena Noticia"

La fe cristiana es la aceptación de una persona y la entrega a esa persona.

A las ideas, doctrinas, se las acepta con la cabeza, a las personas con el corazón

Los apóstoles eran "incultos" y creían en Jesús.

4. EL FALLO MAS CORRIENTE

Aprender de memoria una serie de doctrinas, verdades, teorías y tradiciones... aburre y cansa...

El secreto está en aceptar a Jesús

CUESTIONES

- *¿Te ha enseñado este tema algo realmente nuevo acerca de la fe?*
- *¿Te has encontrado, alguna vez, de verdad, con Jesús? ¿Sabes lo que es eso y lo que representa?*
- *¿En qué es en lo que más han insistido en tu educación cristiana?*
- *¿Qué es lo que más te preocupa, en este momento, acerca del tema de la fe?*

Tema 4: OBRAS SON AMORES...

1. ... Y NO BUENAS RAZONES

Personas que tienen muy buenas palabras, pero a la hora de la verdad se desentienden...

En las relaciones humanas lo que importa no son las palabras y gestos externos, sino la solidaridad, la fidelidad y la sinceridad. Y lo mismo en la relación de la persona con Dios. Como a Dios no lo vemos...

En los ambientes religiosos, muchas veces, abundan más las palabras y los gestos externos que los hechos y los sentimientos verdaderamente limpios.

En las cosas de Dios también “obras son amores y no buenas razones”.

2. EL AMIGO VERDADERO

“El amigo verdadero ha de ser como la sangre, que acude siempre a la herida, sin esperar que la llame”

Cuando dos personas se encuentran y se quieren, se acercan, se acompañan, se ayudan y se aceptan. Cuando una persona se encuentra con otra, no sólo “dice”, sino que también “hace”.

3. CREER EN JESUS

Evangelio de Juan: la fe pone a la persona en una relación especial y personal con Jesús (Juan 4,21; 5,38.46; 6,30; 8,31.45.46; 10,37.38; 14,11)

Creer en Jesús es lo mismo que acercarse a él, recibirle, seguirle (Jn.5,39.43.44)

Creer en Jesús es conocerlo: la fe consiste esencialmente en un encuentro y una entrega a la persona de Jesús. En la medida en que uno hace y vive lo que hizo y cómo vivió Jesús, es un verdadero creyente.

Creer consiste ante todo y sobre todo en aceptar a la persona de Jesús, para vivir de una manera semejante a la suya. Lo de las verdades y lo de la práctica religiosa viene en un segundo término.

4. JESUS VIVE

¿Cómo relacionarnos con una persona que vivió hace muchísimo tiempo?

La fe en Jesús no es fe en un muerto que pasó a la historia, sino en una persona viviente, actual.

Convencimiento histórico y tradicional de la resurrección y vida de Jesús (Lucas 24,38-39). No tenemos evidencia: “Dichosos los que tienen fe sin haber visto” (Juan 20,29). Nos fiamos del testimonio: “nosotros somos los que creemos sin haber visto”.

Jesús es una persona viviente y actual con quien puedo hablar, y sobre todo con quien me puedo comprometer en una tarea común: implantar el Reino de Dios.

CUESTIONES

- *¿Por qué crees tú que en los ambientes religiosos abundan más las palabras “religiosas” que los hechos “evangélicos”?*
- *A tu manera de ver, ¿cuál es el fallo más importante en la vida de los cristianos que tú conoces?*
- *¿Qué es lo que más te preocupa a ti en todo este asunto de la fe?*
- *Por lo visto en el tema, ¿cuál crees que debe ser el camino a seguir una persona que quiere acercarse a la fe o que tiene problemas de fe?*

Tema 5: UNA LOCURA Y UN ESCANDALO

1. HASTA EL FONDO

Para enterarse hay que ir hasta el fondo de las cosas, y lo mismo pasa con la fe.

Si nos quedamos a medio camino, vienen las dificultades.

El todo y la parte: el todo de la fe está en la entrega total a la persona de Jesús, creer verdades y misterios es sólo una parte de esa fe...

2. JESUS COMO SOLUCION

San Pablo: “La fe sigue al mensaje, y el mensaje es el anuncio del Mesías” (Romanos 10,17).

La fe cristiana consiste en la aceptación del mensaje y en la adhesión a ese mensaje. Y el mensaje consiste en la aceptación de Jesús como Mesías, y en la adhesión a Jesús como tal Mesías.

La vida humana tiene solución: Jesús es la solución de la vida humana.

3. **JESUS ES EL SEÑOR**

“Porque si tus labios profesan que Jesús es el Señor, y crees de corazón que Dios lo resucitó de la muerte, te salvarás” (Romanos 10,9)

La fe consiste en aceptar y afirmar que Jesús es el Señor: someterse a Jesús= hacer lo que quiere Jesús.

Dios lo resucitó: Jesús fracasado, derrotado... Resucitado = Dios le da la razón, se pone de su lado.

4. **LA LOCURA Y EL ESCANDALO DE LA FE**

Tener fe es algo tremendo: tomar como norma de la propia vida un crucificado, un “fracasado”.

“Por eso Dios tuvo a bien salvar a los que creen con esa locura que predicamos. Pues...” (1 Corintios 1,21-25).

La fe no es lo mismo que renegar de la vida.

Vivimos en un mundo enfrentado: hay que tomar partido...

Hay que ponerse de parte de los que se puso Jesús: esto es la locura y el escándalo de la fe.

CUESTIONES

- *¿Qué añade la fe cristiana a los proyectos de cualquier partido político, por más buenos que sean esos proyectos?*
- *¿Nos damos cuenta de lo que afirmamos al decir que Jesús es el Señor?*
- *¿Te has visto alguna vez en situaciones socialmente comprometidas, por causa de tu fe?*
- *¿A qué crees que te obliga todo este modo de entender la fe?*

Tema 6: FE Y COMUNIDAD

1. **UN ASUNTO INDIVIDUAL**

Para muchos tener fe es un asunto meramente individual, privado...

Es cierto que la fe ha de ser vivida desde la responsabilidad de cada uno.

¿Es un asunto meramente individual, privado, sin relación con los demás?

2. **FE Y COMUNIDAD**

En el N.T. se trata de una experiencia compartida, comunitaria.

“Los cristianos vivían todos unidos y lo tenían todo en común...” (Hch. 2,44-45)

“En el grupo de los creyentes todos pensaban y sentían lo mismo...” (Hch. 4,32)

El Espíritu produce: experiencia comunitaria, generosidad, disponibilidad...

Fe y caridad unidas en el N.T. La fe actúa por medio de la caridad (Gal. 5,6; Ef. 6,23; Col. 1,4; 1 Cor. 13,2.13...)

No se trata sólo de practicar la caridad, sino de hacerlo en comunidad.

3. **AMOR Y SOLIDARIDAD**

Los que piensan que el amor cristiano consiste solo en practicar la limosna y determinadas acciones buenas = tranquilizar la conciencia...

Muchos practican la caridad, pero casi nadie hace comunidad.

Hay que amar como amó Jesús: no amó a distancia: amó a los suyos haciendo un grupo con ellos, formando una pequeña comunidad (Mt. 20,28)

4. LA COMUNIDAD IMPOSIBLE

Tertuliano (s.III): “Los cristianos lo tenían todo en común menos las mujeres”

Posible en una minoría. Constantino (s.IV): libertad a los cristianos (la gente entra al cristianismo en masa: confusión). Teodosio: obligatoriedad del cristianismo (masificación, organización, parroquias...)

La Iglesia pasó de las comunidades a las parroquias: el cristiano es el que va a la iglesia, no el que une en comunidad a otros creyentes...

Casi todo el mundo recibe el Bautismo: comunidad prácticamente imposible...

5. LA COMUNIDAD CRISTIANA

Grupo de creyentes en Cristo, que por la fuerza de su fe, se interesan y trabajan por la realización y la puesta en práctica del Reino de Dios en este mundo.

La fe cristiana lleva necesariamente al amor comunitario.

CUESTIONES

- *¿Conoces alguna comunidad cristiana? ¿Qué te parece?*
- *¿Por qué la fe verdadera tiene que llevar necesariamente a la formación de una comunidad?*
- *¿Qué le falta a la limosna para ser la verdadera expresión de la fe en Jesús?*
- *¿Consideras que es muy difícil formar una comunidad cristiana?*

Tema 7: LOS CREYENTES Y LA POLITICA

1. DE DERECHAS O NADA

Puede llamar la atención relacionar la fe con la política: ¿la fe y la religión no tienen nada que ver con la política?

¿Con los partidos que defienden la Iglesia y la religión: derechas? ¿Curas de izquierdas?...

2. LA IMPOSIBLE NEUTRALIDAD

Yo no me meto en política ni me interesa... La política es una cosa sucia y mala.

La neutralidad es imposible en la práctica: “el que calla otorga”.

El no tomar partido es tomar partido por el que tiene “la sartén por el mango”.

3. LA NEUTRALIDAD DISIMULADA

La neutralidad no es posible, pero a veces se disimula: la gente de iglesia también...

A veces es necesario que los dirigentes eclesiales digan que no están de acuerdo con lo que dice o defiende el gobierno concreto.

4. EL AMOR, PROBLEMA POLITICO

El amor no puede “pasar” de política: tiene que buscar el bien y la felicidad de los demás: y lo que más influye en el bien y la felicidad de la gente es la política: país bien gobernado o mal gobernado...

Los más necesitados de amor, son los más débiles de la sociedad: los pobres, los marginados, los ignorantes, etc..., y son siempre los que menos “pintan” en los asuntos de la política...

5. POLITICA Y POLITICA

La palabra “política” se refiere a muchas cosas. También es política todo lo que influye en el bien público, en el bien común.

Dos maneras de entender la política: de partido, o todo aquello que influye en el bien común de los ciudadanos.

6. LOS CRISTIANOS Y LA POLITICA

- El hombre de fe no se puede desentender de la política
- Cuando están en juego los grandes intereses del pueblo, el hombre de fe no puede quedarse con los brazos cruzados
- El amor que brota de la fe cristiana, no es un amor para todos por igual, y de la misma manera.
- Esto no significa que hay que apuntarse a determinados partidos o sindicatos
- La fe cristiana añade esperanza a la política

CUESTIONES

- *¿Eres de los que sueles decir que todos los políticos son unos...?*
- *¿Crees que la Iglesia no debe meterse en política? ¿En qué sentido?*
- *¿Te parece que un cura no debe hacer política? ¿En qué sentido?*
- *¿Te consideras de derechas, de centro, de izquierdas...? ¿Te has parado a pensar por qué?*

Tema 8: LA FE Y LA ORACION

1. CUANDO TRUENA

Muchos sólo se acuerdan de rezar cuando se ven en apuros.

También hay muchos que no saben rezar (dicen), o lo que saben, lo rezan pronto. Unos no saben rezar y otros ven la oración como una cosa inútil.

Otra dificultad: algunos rezan mucho, pero su vida deja mucho que desear = esto es desprestigiar la oración y engañarse a sí mismo.

2. ¿EN QUE SE DISTINGUE UN BUEN CRISTIANO?

Desde el punto de vista de la fe, no es la oración ni los rezos lo que distingue a un cristiano, sino la caridad (1 Juan 4,20-21)

Decir que estás cerca de Dios porque rezas mucho es falso, si eso no va acompañado de la caridad hacia los demás (1 Juan 4,12).

La única señal que distingue al cristiano del que no lo es querer a los demás y portarse con los demás como lo hizo Jesús (la fe cristiana es seguir y adherirse a Jesús)

3. PERO HAY ALGO MAS

La oración brota naturalmente de la fe. Donde hay fe hay oración, donde falla la fe, falla también la oración.

Jesús hizo mucha oración (Mc 1,35; 6,46; 14,32-34; Lc 3,21; 4,1; 5,16; 6,12; 9,18.28.29; 11,1; Mt 26,36). Jesús habla con Dios Padre, le da gracias, le suplica

Otra razón: el encuentro interpersonal lleva consigo un deseo de presencia mutua, de intimidad, de soledad, de confianza, de diálogo.

Donde hay amor, un encuentro con alguien, hay conversación y presencia: donde hay fe, tiene que haber oración.

4. REZAR ES SENCILLO

Rezar no es complicado, cuando se tiene fe. Hacer oración es tan fácil como hablar con el amigo a quien se quiere.

No se trata sólo de recitar oraciones aprendidas (puede ser aburrido para algunos).

En la oración se hace lo que espontáneamente brota de la fe: se pide algo con sencillez, se da gracias, se admira... o se está callado delante del Señor...

Oración personal: pensar con el Evangelio-Biblia, con un libro de espiritualidad, escribiendo lo que pienso... o estando en silencio en la presencia de Dios. En la oración es importante la postura corporal: cómoda y relajada para concentrarse.

Oración en grupo: cuando todos son creyentes y hay suficiente confianza para decir en voz alta lo que uno siente y piensa: comenzar por algún salmo u oración

CUESTIONES

- *En pocas palabras ¿qué es para ti la oración?*
- *¿Qué dificultades tiene tú en la oración? ¿Rezas mucho, poco...? ¿Por qué?*
- *¿Qué impresión tienes de la gente que reza mucho? ¿Qué consecuencias sacas?*
- *¿Has aprendido algo en este tema sobre la oración?*

Tema 9: LA FE Y LA PRACTICA RELIGIOSA

1. UNA RELIGION INVISIBLE

La religión ¿cuestión privada y particular...? ¿están trasnochadas las prácticas y tradiciones religiosas...? Es más el ruido que las nueces...

2. LOS HECHOS HABLAN

Disminución de la práctica religiosa en unos años... recobra importancia la religión: lo religioso sigue interesando

3. LA FE Y SUS SIMBOLOS

El símbolo es la expresión de una experiencia. Situaciones y experiencias que sólo se pueden expresar con símbolos (humanas y religiosas...)

Las experiencias colectivas necesitan una ritualización: expresar todos la misma experiencia y de la misma manera.

4. NO SOLO DE PAN

No es suficiente con lo material: quien pierde el sentido y la necesidad de los gestos simbólicos, pierde el amor, la ternura...

Sentido utilitario de la vida. Hay "cosas" a las que no se les puede buscar utilidad: la religión... No se la puede medir con los criterios de lo útil y lo práctico: ¿para qué sirve Dios..., la misa..., la oración..., la religión...?

5. EL PELIGRO DEL RITUALISMO

Los dos elementos de los símbolos: interno y externo: sin experiencia interna, el rito externo queda vacío, y se cae en el ritualismo (expresión religiosa sin vivencia personal interna...)

6. NO TODO EL MONTE ES OREGANO

No todo es igual ni en la vida, ni en la religión; ni todo tiene la misma importancia

Lo más importante: la Eucaristía..., el Bautismo..., los demás Sacramentos... la oración en sus diversas formas. Las procesiones, devociones, santos... tienen un valor secundario, de mucha menos importancia.

Hay prácticas religiosas que nos sirven para "tranquilizar" la conciencia...

CUESTIONES

- *¿Para qué te han servido a ti las prácticas religiosas?*
- *¿Por qué en algunos sitios hay tanta religión y tan poca fe?*
- *¿Cuál crees tú que es la expresión o manifestación religiosa más importante de la fe de una persona o de un grupo?*
- *¿Qué sentido tiene para ti la práctica religiosa?*

Tema 10: LAS DIFICULTADES DE LA FE

1. AL PAN, PAN, Y AL VINO, VIN

Hay que hablar claro. En lo de la fe es fácil engañarse a sí mismo. La fe es algo serio que implica honradez, sinceridad, buen comportamiento, ayuda desinteresada...

A veces, más que dificultades de la fe, son problemas de egoísmo, comodidad...
Lo primero es examinarse la propia sinceridad...

2. LAS DUDAS CONTRA LA FE

La primera gran dificultad: duda, inseguridad, oscuridad...

La fe cristiana no consiste en una serie de verdades que hay que “tragarse”, sino en la adhesión y entrega de la persona a la persona de Cristo.

La fe no tiene su fundamento en la evidencia: oscuridad, duda, inseguridad...

La fe es creer en ALGUIEN, no en algo: cuando hay una gran amistad, hay siempre confianza

Lo importante es relacionarse correctamente con la realidad (personas y cosas)

3. EL PROBLEMA DEL MAL

Hay cosas que “claman” al cielo: hambre, guerras, tiranías, catástrofes, muertes de inocentes, etc... ¿Cómo permite Dios esto...? ¿Si Dios es tan bueno...?

¿Hacer un Dios de acuerdo con nuestras ideas y principios, razonable, asequible... que nos “saque las castañas” del fuego...?

Y nosotros, ¿es que no podemos hacer nada por solucionar estos problemas...?

Cosas que no dependen de las personas: catástrofes naturales... Creación de un mundo perfecto, por parte de Dios: ¿y la libertad humana?... y ¿sería posible el amor, o sólo sería instinto...?

4. Y ADEMÁS LA IGLESIA

Muchos no tragan lo de la iglesia: curas obispos, tinglado eclesiástico...

El montaje eclesial no tiene mucho que ver con el evangelio

La fe no depende de la Iglesia sino de Dios. Se cree en Dios, no en la Iglesia.

La Iglesia es el medio..., pero el medio, puede estar estropeado...

Los curas, obispos, papa... sólo son una parte de la Iglesia: la Iglesia son TODOS los que creen en Jesucristo y siguen sus pasos... No tomar “el rábano, por las hojas”...

No llevarse las manos a la cabeza: en la “viña del Señor” hay de todo...

CUESTIONES

- *¿Cuáles han sido las dificultades más importantes que has experimentado contra la fe?*
- *¿Dónde crees tú que está la raíz de tus problemas de fe?*
- *¿Cómo sueles reaccionar ante las desgracias o situaciones difíciles que te plantea la vida?*
- *¿En qué medida te afecta la Iglesia y sus problemas, para relacionarte con Dios?*